

Concours, politesse et féminisme

20.04.2012, Episode 72

L'avis de Marie

Bonjour, soyez les bienvenus sur mon podcast " L'avis de Marie ". Aujourd'hui nous sommes le 20 avril, et c'est le cinquantième podcast de notre collègue Hélène : je vous parlerai donc du concours qui est organisé à cette occasion. Ensuite quelques mots sur la politesse et enfin je vous parlerai de féminisme. Vous êtes prêtes, pardon vous êtes prêts ?

Aujourd'hui vous avez l'occasion d'écouter le cinquantième podcast de notre amie Hélène qui nous divertit avec ses textes en allemand et en suisse-allemand s'il vous plaît ! C'est un peu comme son anniversaire, alors nous nous levons et allons chanter... Cela donne quoi " joyeux anniversaire " en suisse-allemand ? Cela doit dépendre du canton non ? Alors pour ne pas provoquer de débats sur les dialectes, moi je me contente de la féliciter sincèrement et lui souhaite une belle continuation. Pour fêter cet événement, toute l'équipe du podcast vous propose un jeu concours. Il vous suffit de deviner ce qu' Hélène fait dans la vie. Elle fait comme tout le monde je pense, elle vit, elle travaille, elle se repose, elle s'amuse... Non, non dire ce que quelqu'un fait dans la vie, c'est donner sa profession, son métier, ce qu'il fait dans la vie pour gagner son argent. Hôtesse de l'air [1] ? Pilote de formule un ? Institutrice [2] ? Dresseuse [3] de lions ? Bref vous devez nous donner la profession d'Hélène. C'est facile, allez sur la page d'accueil, la réponse est dans la présentation du podcast d'Hélène. Jouez, vous pouvez gagner une corbeille avec des produits suisses. Des produits suisses ? Tiens donc, qu'est-ce que cela peut être ? Si je pouvais y participer, moi, je jouerais, car pour moi, la Française, les produits suisses me font rêver. Imaginez que dans cette corbeille il y ait un coucou suisse, ou alors une montre ou encore un lingot d'or ? Et même si c'était une montre en chocolat, ou alors un lingot en gruyère, car c'est la crise, peu importe, c'est le geste qui compte. Alors, soyez nombreux à participer !

La politesse, semble devenir complètement dépassée [4]. La politesse, vous savez, c'est cette chose que nous ont apprise nos parents, enfin, la plupart des parents. C'est dire " Bonjour " ou " Merci " à la dame qui vous donne un bonbon, c'est aussi apprendre à rester tranquille dans un train ou au restaurant, à s'excuser, enfin toutes ces choses qui permettent aux personnes de se respecter les unes et les autres, et qui rend la vie plus aimable. Alors que peut-être, je suis une vieille réactionnaire, c'est-à-dire, que du haut de mes 42 ans, je commence à ressembler à ces vieilles personnes qui disent " Dans le temps c'était mieux ", mais zut c'est vrai quoi, je trouve que parfois certaines personnes manquent de savoir vivre, de politesse enfin de respect. Dire que moi, quand j'allais à l'école, il fallait se lever quand un professeur entrait dans la salle ! J' imagine demander cela à mes lèves aujourd'hui, je finirais devant un tribunal [5] ! C'est comme dans le bus, vous en voyez beaucoup vous, qui cèdent leur place à une personne âgée ? C'est comme ces gens dans le train qui hurlent dans leur téléphone, moi je trouve cela énervant et irrespectueux vis-à-vis des autres voyageurs. Regardez le long de la route, le nombre de papiers, de bouteilles vides que les gens jettent. Vous ne trouvez pas que cela manque de respect ? C'est de la politesse aussi je trouve. Mais bon, comment voulez-vous enseigner le savoir-vivre si même en allumant la télé, on se trouve face à des gens qui ne donnent pas le bon exemple. Par exemple, nous sommes très fiers de notre Jean Dujardin qui a été primé aux Oscars, mais bon, entre nous, je trouve que sa réaction a manqué de... de classe [6], de savoir-vivre. C'est vrai quoi hurler " Putain " pour exprimer sa joie quand on lui a remis son prix, moi cela m'a dérangée. On est quand même dans une cérémonie officielle. Et puis nos hommes politiques, et je ne parle que de leurs paroles et non de leurs actes, mais écoutez-les s'injurier [7] devant les caméras. L'un traite l'autre de " sale mec ", l'autre répond par un " sale con ", et un autre encore par un " je vais lui montrer ce que j'ai dans mon pantalon ". Alors si même les hommes politiques manquent de savoir vivre, comment voulez-vous que " monsieur tout le monde " [8] en ait ?

Les féministes ont des idées politiques, sociales et économiques qui cherchent à promouvoir les droits des femmes et leurs intérêts

dans la société. C'est grâce à elles qu'aujourd'hui les femmes peuvent exercer les mêmes métiers que les hommes. Elles peuvent être ingénieurs, pilotes, capitaines... Elles peuvent voter, faire de la politique. Elles peuvent divorcer si elles veulent, ne pas avoir d'enfants, bref, elles peuvent choisir la vie qu'elles veulent. C'est un droit qui nous semble normal aujourd'hui, mais qui ne l'était pas il y a encore 50 ans et qui n'existe pas partout dans le monde. Et même chez nous il y a encore bien des inégalités. Dans la vie privée par exemple ; 80 % des tâches [9] ménagères [10] sont encore faites par les femmes, et puis au travail, les femmes gagnent 20 % de moins que les hommes et elles sont plus touchées par le chômage [11]. Même dans la langue française, il y a des inégalités. C'est vrai, vous connaissez cette règle d'orthographe où le masculin l'emporte. Par exemple si je vous dis ; " Pierre et Pierrette sont allés à la mer. Vous mettez un " s " à la fin du verbe au participe passé pour marquer le pluriel, car Pierre et Pierrette sont deux, mais le fait que Pierrette soit une femme et qu'elle aille à la mer, la grammaire s'en moque [12], on ne met pas de " e " à la fin du participe passé. Et même si Pierre accompagnait Pierrette, Marguerite, Rose, Amélie et Joséphine à la mer, le participe passé ne prendrait toujours pas de e, car la règle dit que " le masculin l'emporte " C'est incroyable non ? Imaginez que Pierre soit beau, et Pierrette soit belle, tous les deux sont beaux ou belles ? Bien sûr notre grammaire actuelle nous ordonne de dire " Pierre et Pierrette sont beaux ", car une fois encore, " Le masculin l'emporte [13]". Mais entre nous, je suis certaine que Pierrette est bien plus belle que Pierre ! Non sérieusement, pourquoi ne pas dire : " Pierre et Pierrette sont belles " ?

Avant que des grammairiens ne décident que le masculin était plus noble que le féminin, c'est ainsi que cela se disait jusqu'au XVIIIe siècle et c'est ce que revendique aujourd'hui les féministes. Elles voudraient par exemple que l'adjectif s'accorde avec le dernier nom auquel il se rapporte. On dirait donc les hommes et les femmes sont belles. Et peut-être qu'un jour quand on parlera du temps on dire : " oh elle fait beau, elle faudrait sortir " pour " oh il fait beau, il faudrait sortir ", mais cela n'est pas prête d'arriver, pardon cela n'est pas prêt d'arriver. Mais bon ce n'est pas grave, la vraie intelligence de la femme est de laisser croire à l'homme qu'il est le plus fort. Mais non, messieurs, je rigole!

Voilà c'est tout pour aujourd'hui, nous nous retrouvons dans deux semaines sur www.podclub.ch et je vous parlerai du joli mois de mai et de clé. En attendant soyez heureuse, oups heureux, et prenez soin de vous. A bientôt.

Glossar: L'avis de Marie

[1] **l(a) hôtesse de l'air**: la personne qui accueille et sert les gens dans un avion

[2] **l(a) institutrice**: la maîtresse d'école pour les élèves de l'école primaire

[3] **le dresseur, la dresseuse**: la personne dont le métier est de dompter des animaux

[4] **être dépassé**: ici : qui n'est plus à la mode, n'est plus d'actualité

[5] **le tribunal**: quand on n'a pas respecté la loi, on peut passer devant un tribunal pour être jugé

[6] **avoir de la classe**: avoir de la distinction, de l'élégance

[7] **injurier**: dire des mauvaises choses, des gros mots

[8] **monsieur tout le monde**: c'est vous, c'est moi, c'est la grande majorité

[9] **la tâche**: le devoir, le travail

[10] **ménager**: tout ce qui concerne la maison, les tâches ménagères concernent donc tout le travail de la maison, laver la vaisselle, faire le ménage...

[11] **le chômage**: quand on n'a pas de travail

[12] **s'en moquer**: ici : ne prend pas en considération, ne porte pas d'intérêt

[13] **l'emporter sur**: avoir la majorité, gagner